

Paris, ce 8 Octobre 1959

Très cher Enrico affairé,

Encore une affaire de plus ! Et à régler rapidement ! Ce matin, notre ami José Pierre m'a téléphoné de chez Breton pour me confirmer l'intérêt que l'on porterait à ta participation à la prochaine Exposition Internationale du Surréalisme, laquelle aura lieu, comme tu la sais sans doute, à la nouvelle Galerie Cordier, en décembre 1959 et janvier 1960.

*J'ai dit*

*+ d'une telle*

*aussi pour l'éventualité +*

Dans ma lettre du mois dernier, je t'avais ~~annoncé~~ que mes plus récentes conversations avec les amis surréalistes m'avaient laissé ~~une~~ invitation ~~à venir~~ ~~rien de plus~~ ~~maintenant~~, tu peux tenir cette invitation pour officielle ~~si~~ ~~son~~ ~~s'est~~ adressé à moi pour te la transmettre, c'est d'abord parce que je suis ton correspondant en France, parce que c'était plus commode et aussi parce que je t'avais servi de porte-parole dans l'affaire Juin. Il est donc tout naturel que je serve de porte-parole aussi dans l'autre sens. Toutefois, ~~de~~ ~~redit~~ ~~+~~ tu avais été invité directement par Breton et José Pierre.

*pour l'œuvre*

*+ au niveau que si*

Je dois ~~te~~ t'indiquer tout de suite, Enrico, (d'ailleurs on me l'a demandé) qu'il n'y aura dans cette exposition que très peu de peintures au sens traditionnel du mot ; l'accent sera porté sur les créations de genre ambigu, du type objet, tableau-objet, sculpto-peinture, etc... Ceci sans doute pour limiter l'invasion des peintres-peintres qui se seraient tous d'un coup ~~découverts~~ "surréalistes" pour bénéficier de la curiosité soulevée par l'exposition. Bien entendu, cet ostracisme relatif à l'égard de la peinture risque d'exclure du même coup certains ~~des~~ peintres de "Phases" parmi ceux auxquels les surréalistes s'intéressent pourtant le plus (K.O. Götz, Iscomblez, Falström, etc...). ~~Par~~ ~~contre~~, cela te favorise, et favorise également Kalinowsky. Donc, tu es déjà compris que tu ne risques rien à accentuer au maximum ta propension naturelle pour le relief, la surcharge en ouate, en verre, en tout ce que tu voudras ! Comme me l'a ~~demandé~~ José : "Tu peux dire à Bej qu'il peut s'en donner à coeur joie dans le sens de l'épaisseur !"

*Archives Etouard et Simone Jaguer*

*x loi,*

*x usay*

Quant aux dimensions mêmes de l'oeuvre que tu peux exposer, elles sont modestes : la plupart des oeuvres récentes seront des 20, 25 ou 30. Il y aura aussi de grandes toiles, mais dans la partie rétrospective (Ernst, Miro, Tanguy, Matta, etc...). Donc, tu peux aller jusqu'à 30, mais si possible pas au delà.

*+ uniquement*

Il y a aussi la question du thème. Tu sais déjà sans doute que ce thème est "Tres". Mais il est évident que les participants ont toute licence de l'interpréter très largement, ce qui ne manquera pas d'arriver puisque certains d'entre eux ~~se~~ s'expriment ~~de~~ de manière figurative. Donc, là encore, je ne te fournis cette précision que pour faciliter ton choix parmi les oeuvres dont tu disposes, ou pour t'éclairer dans le cas où tu préférerais peindre une toile expressément pour la circonstance. Mais ~~il~~ il n'entre évidemment pas dans l'intention des organisateurs d'imposer aux participants une interprétation anecdotique du thème érotique, bien au contraire - à moins, évidemment que certains exposants n'aient des raisons personnelles ou polémiques de vouloir le faire malgré tout.

